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Zusammenfassung







Hintergrund: Die Altersstruktur der hausärztlich praktizierenden Ärzte stellt eine Herausforderung für die Sicherstellung der flächendeckenden medizinischen Versorgung für die Zukunft dar. Ziel dieser Studie ist, die derzeitige hausärztliche Versorgungssituation aus der Sicht von Bürgermeistern als Vertreter der kommunalen Ebene zu erheben. Die so erhaltenen Ergebnisse können das Thema Über- und Unterversorgung sowie die andauernde Bedarfsplanungsdiskussion um die Perspektive der kommunalen Ebene bereichern.




Methoden: Allen 1101 Bürgermeisterinnen und Bürgermeistern in Baden-Württemberg wurde im Mai 2011 ein selbstentwickelter Fragebogen zugeschickt. Bei der Auswertung wurden der subjektiven Einschätzung der Teilnehmer bezüglich der räumlichen Lage die Siedlungstypen, die durch das Bundesinstitut für Bau-, Stadt- und Raumforschung (BBSR) vorgegeben sind, gegenübergestellt.
 


Ergebnisse: Die Rücklaufquote betrug 63% (n=698). Eine ländliche Gemeindelage gaben rund 70% (n =468) der Bürgermeister an, laut BBSR Siedlungstypisierung kamen die Antworten in 26% (n=177) aus ländlichen Gemeinden. Nach Angaben der teilnehmenden Bürgermeister wurden knapp 54% (n=355) der Gemeinden rein hausärztlich versorgt. Aus den Angaben wurde eine erlebte hausärztliche Unterversorgung für 13,5% (n=86) der Gemeinden errechnet. Hiervon waren ländliche wie nicht-ländliche Gemeinden betroffen. In Gemeinden bis 20 000 Einwohner sei das Verhältnis Hausarzt zu Facharzt annähernd 60:40. In größeren Städten sind angeblich verhältnismäßig mehr Spezialisten tätig. 




Schlussfolgerung: In über der Hälfte der Gemeinden scheint kein niedergelassener Spezialist zu praktizieren. Eine Akkumulation von spezialistisch tätigen Ärzten in größeren Städten wurde angegeben. Der Hausärztemangel scheint vor allem subjektiv erlebt zu werden. Die Einschätzung der geografischen Lage einer Gemeinde differiert deutlich zwischen subjektiver Sicht und der BBSR Siedlungstypisierung. Diese Diskrepanz könnte auf die Außendarstellung der Gemeinden im Wettbewerb um ärztlichen Nachwuchs Auswirkungen haben.
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Abstract







Background: The ageing of physicians working in ambulatory care make regional health planning a challenging task. This study examines the current supply of general practitioners (GP) within the communities from the perspective of mayors. The information gained on a community level can be used when discussing over- and undersupply as well as future health care planning. 




Methods: A questionnaire was sent to all 1101 mayors of the Federal state of Baden-Württemberg (BW) in May 2011. For the evaluation of the location of the communities, subjective ratings by the mayors were compared with official criteria, provided by the Federal Institute for Research on Building, Urban Affairs and Spatial Development (BBSR). 




Results: The participation rate was 63% (n=698). According to the mayors about 70% (n=468) were located in a rural area, according to BBSR criteria were about 26% (n=177) of answers given by rural communities. Of the participating mayors about 54% (n=355) stated that their community is cared for merely by GPs. From this information there was a locally experienced undersupply of GPs calculated for 13.5% (n=86) of the communities. This affected rural as well as non-rural communities. In communities up to 20 000 inhabitants, the ratio between GPs and other specialists seems to be 60:40 whereas in bigger cities the proportion of other specialists appears to be much higher. 




Conclusion: Half of the participating communities seem to not have a practicing specialised physician. An accumulation of specialised physicians in larger cities was reported. The GP shortage appears to mainly be experienced subjectively. Regarding the location (urban vs. rural) of the community, subjective views differ distinctly from the BBSR criteria. This discrepancy could influence a community’s marketing strategy when competing for new physicians.
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